
AGRICULTURA DE BARBECHO
SECTORIZADA EN LAS ALTURAS DE PAUCARTAMBO
Luchas sobre la ecología del espacio productivo
durante los siglos XVI y XX

Karl S. Zimmerer

A LO LARGO de gran parte de los Andes Centrales, entre el sur de Bolivia y la parte central del Perú, el uso de la tierra en las zonas agrícolas más altas está organizado en una forma de producción diferente conocida como sistema de barbecho sectorizado. Denominado a través de una variedad de nombres en las diferentes regiones de los Andes Centrales (Suyu, aynoqa, mañay, laymi, manda, suerte, turnos, que son revisados en Mayer 1979 y Orlove y Godoy 1986), el sistema de barbecho sectorizado involucra la rotación socialmente coordinada de las tierras de cultivo y pastoreo entre una serie de grandes áreas conocidas como sectores. Durante el período de cultivo, cada sector contiene varios campos cultivados por unidades familiares individuales, mientras que los sectores que se encuentran en la etapa de barbecho son utilizados como pastos comunales por los miembros de una o más comunidades campesinas. La práctica del barbecho sectorizado no sólo es una estrategia espacial que refleja las complejas racionalidades ecológicas y sociales de los actuales agricultores andinos, sino que también